

Pour un nouveau modèle agricole



*Patrick Quéré
est agriculteur
conventionnel à
Goulven (29)*

On ne sauvera pas le monde agricole en ne ciblant que la grande distribution alors que nos familles y font aussi leurs courses. Si l'on veut qu'il y ait encore des paysans dans 20 ans, c'est tout le processus qu'il faut moraliser.

Changeons le système dominé par des coopératives agricoles qui sont en fait des holdings de l'agroalimentaire, multipliant les participations dans parfois une centaine de sociétés différentes, commercialisant et distribuant des produits étrangers

qui concurrencent leurs propres adhérents.

Mettons un frein à l'intégration des exploitations, auxquelles les coopératives achètent les produits aux prix dits du marché mais revendent au prix fort les intrants tout en réclamant l'exclusivité tant des productions que des approvisionnements.

Revoyons le système de règlement de leurs factures, imputées directement sur les sommes versées aux producteurs qui peuvent se retrouver à certaines périodes sans trésorerie pour régler leurs autres fournisseurs (mécanique, travaux agricoles...). Ce n'est pas le problème des coopératives ? Ça devrait !

Leur rôle devrait être de penser à leurs adhérents avant de penser leurs résultats. Mais ce ne sont pas nos soi-disant représentants, administrateurs ou syndicalistes profes-

sionnels, qui vont les y contraindre : ce sont les mêmes personnes.

Faute de s'être posé les bonnes questions quand tout le monde y trouvait son compte, maintenant nous sommes au pied du mur et nous en sommes tous responsables : distribution, législateur, agriculteurs, consommateurs. Sortir seul du système ? Comment, quand on a été encouragé à investir toujours plus pour produire toujours plus ? S'engager ? À quoi bon, quand les « minoritaires » ne sont pas écoutés ? Et la vente directe, si elle redonne un sens au métier, ne suffit pas à faire tourner une exploitation.

Ce n'est pas une crise que le monde agricole est en train de traverser : une crise, on s'en sort. Non, c'est un changement d'ère. Changeons aussi le modèle agricole avant qu'il ne soit trop tard.